



# 大阪YWCA

<http://osaka.ywca.or.jp>

8  
2023

YWCA(Young Women's Christian Association)は、キリスト教を基盤に、世界中の女性が言語や文化の壁を越えて力を合わせ、女性の社会参画を進め、人権や健康や環境が守られる平和な世界を実現する国際NGOです。

## すべての国の安全保障が損なわれないという原則 (the principle of undiminished security for all)



樋川 和子

広島サミット記念シンポジウムでも簡単に触れたのですが、タイトルにあるこの原則は、大成功といわれた2000年NPT運用検討会議の最終文書に盛り込まれた「核軍縮に向けた13の措置」の前提として、NPT締約国が合意したものです。G7広島サミットで採択された「核軍縮に関する広島ビジョン」の冒頭でも言及されています。

なぜこの原則が重要なのかといえば、「核兵器がなくなることによって自国の安全保障が脅かされると考える国がある限り、核軍縮・核廃絶は実現しない」からです。

何故、核兵器を持ちたいと考える国があるのか。もつとも単純な答えは、自国の安全(security)のため(securityという言葉をここでは「安全保障」ではなく「安全」と訳させていただきます)その方が分かりやすいかと思いまますので。

ソ連崩壊によって核兵器を放棄したウクライナがロシアに攻撃されたことで、ウクライナは核兵器を手放すべきではなかつた(正確には手放したのではなくて手放さざるを得なかつたわ

けですが)、ウクライナのようにも侵攻されないためには日本も(アメリカの)核兵器を使えるようにすべき、といった議論が日本国内で持ち上がりました。このことからも自国の安全を担保する上で、核兵器に期待する考え方があることはお分かりだと思います。

ただけるかと思います。

実際、NPTができるまでの間、アメリカに続いて、列強国が次々に核開発に乗り出したのは、自国の安全を守るためにでした。

核兵器を巡る問題はとても複雑です。

現在核兵器を保有する国は世界に9カ国あり、核兵器開発に至った経緯は様々ですが、共通していることは、核兵器を持つことによって、彼らが考える自己の安全というものを守りたいと考えたことが背景にあります。

アメリカが日本や韓国に拡大抑制という形で(ドイツには地理的要因から核共有という形で)核の傘を提供しているのは、これらの国が自国の安全を考えて核兵器開発に走らないようになります。

このように考えると、核廃絶を実現するためには、「すべての国の安全保障(security)が損なわれない」という原則が重要であることがお分かりいただけるのではないかと思います。

では、そのためには何をしなければならないか。

我々が取り組まなくてはいけないのは、どのようにしたらすべての国が、核兵器がなくとも自国の安全が確保できる、もしくは、核兵器がない方が自国の安全が確保できるという状況を作れるか、ということなのではないでしょうか。

ひかわ かずこ

大阪女学院大学・大学院教授、日本国

際問題研究所客員研究員。核軍縮検証に関する国連政府専門家グループ・メンバー(2019-2023年)。専門は核軍縮・核不拡散。山梨県出身。

1995年4月外務省入省。在ドイツ日本大使館、軍備管理軍縮課、在ウイーン国際機関日本政府代表部、在アメリカ日本大使館、不拡散・科学原子力課、在イラク日本大使館、女性参画推進室などで勤務(2013年8月)。

2019年12月まで外務省軍備管理・軍縮・不拡散専門官)。2020年4月から現職。



2023年度

# 加盟YWCA中央委員会

## 仲間がみんな待ちわびた「対面」集会



2023年5月27日  
 (土) 10時～16時半、大阪YWCA梅田会館3階ホールで、2023年度加盟YWCA中央委員会がオンライン併用のハイブリッド開催、全国から40名が集合、ほとんどが対面での参加だった。実際に顔を合わせて話せる機会を待ち焦がれていた仲間が多くつた、ということだろう。先立つ5月17日(水)19時半～21時、コロナ前には中央委員会の前に開催されていた会長会は、今回はオンラインで実施40名の参加だった。

中央委員会は、年に一度、全国の加盟YWCAの会長、総幹事、日本YWCA運営委員と職員が一同に会し、1年間の日本YWCA活動(事業)報告、決算報告、次年度の予算および事業計画の説明を受け承認するの

新規加入も議題に上がる。毎年3月ニューヨークで開催される、国連女性の地位委員会(通称CSW)へ派遣されたユースからの報告もあった。休憩時間には、会場各所で旧交を温めたり、持ち寄りの品を購入し合つたりと、志を共にする全国の仲間との楽しい交流が広がっていた。議事だけではなく、毎回工夫を凝らしたプログラムが用意されているが、今回、「サステイナブル(持続可能)な会員活動のために」と題して、平和・核・com7300・中高Y・人権ジェンダー各委員会から提供された課題について話し合つた。複数の課題のテーブルを渡り歩いて、極力異なるメンバーと出会う、ワールドカフェという形式でたくさん意見を交換し合い、盛りだくさんで意味深い一日だった。

(会員 津戸 真弓)



わたしの  
イチオシ!

映画「丸木位里  
丸木俊 沖縄戦の図  
全14部」



『原爆の図』で知られる丸木位里、丸木俊が晩年に取り組んだ『沖縄戦の図』。「沖縄戦はどう考えても一番大変なことが起つた。原爆をかき、南京大虐殺をかき、アウェシビッツをかいたが、沖縄を描くことが一番戦争をかいしたことになる」(丸木位里)「戦争というものを簡単に考えていけないので。一番大事なことが隠されてきた、このことを深く掘り下げる必要があります」(丸木俊)

映画は全14部を紹介する初めての試み。「空爆」や「空襲」とは全く違う様相を見せた地上戦の真実、戦争に対する告発、最後に未来への祈りを表している。機会があれば佐喜眞美術館を訪れて実際の作品も見てほしい。

(会員 小澤 裕子)

聖書の言葉

主はこう言われる。正義と恵の業を行い、搾取されている者を虐げる者の手から救え。寄留の外国人、孤児、寡婦を苦しめ、虐げてはならない。



第11回日韓YWCAカンファレンス  
テーマ『東アジアの平和と女性の役割』  
7/7～10

1975年、日韓両国間の懸案問題を共有し女性の視点から社会の変革を成し遂げることを目的に始まった日韓YWCA協議会(カンファレンス)は、今年第11回を迎える。日本から会長、副会長をはじめ、大阪Yユースを含む地域Y会員、職員ら10名が参加、韓国側15名の参加で韓国で開催された。

日本側の準備会ではテーマにして真剣な討議が行われた。それというのも、今まさに日本政府が始めようとしている福島第一原発の汚染水(ALPS処理水)海洋放出に関する反対の決議をし、共同声明のプレスリリースを行つて、脱核運動のアピールを行うことが今回の協議会の真の目的であったから。

韓国Yは、東京電力福島原発事故発生直後に脱原発脱核運動を始めた。現在韓国では25基ある

原発のうち18基が稼働中だが、火曜日を「火の日」と定め脱原発キャンペーンを展開。老朽化した古里1号基の閉鎖を求める10万署名を提出すると、日本の汚染水海洋放出が実施し、延長稼働を試みていた同会員長会で放流阻止を決議、SN-Sや手紙を使った様々な方法で阻止に向けた運動を開催している。

海は国ものではない。放射性汚染水の海洋放出は韓国をはじめとする太平洋沿岸国そして同じ海を共有する世界中に被害を与える事案である。

『核否定の思想に立つ』日本Yも昨年、海洋放出の撤回を求める抗議文を政府に提出しているが、協議会を通して韓国Yの本気度に圧倒される思いだつた。

(会員 鹿野 幸枝)



★大阪女学院

中学校・高等学校

<http://www.osaka-jogakuin.ed.jp/>

大学・大学院・短期大学

<http://www.wilmina.ac.jp/>

